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风波：
住宅小区建机房
担心辐射居民强烈反对

11月23日，市区园林路南14号
院居民李先生拨打晚报热线，反映
小区内一邻居在家中建移动机房，
他担心机房有辐射，希望晚报关注
此事。

11月25日上午11点多，记者来
到该小区了解情况，只见门卫室门
口贴着一则“告知”：“移动信号传
输、机房在业主们毫不知情的情况
下，偷建在了我们小区，就在北楼
三单元一楼东户。众所周知，机房
产生的辐射将会对我们的健康产
生严重的影响，在此呼吁小区全体
居民坚决阻其行为。”署名为“小区
住户李先生”。

经询问门卫朱女士，这位李先
生即是拨打晚报热线的李先生，也
是建机房的“北楼三单元一楼东
户”的隔壁邻居。

李先生的妻子告诉记者，她家
在北楼二单元一楼西户，与建机房
的这家住户只有一墙之隔。几天
前，李先生发现隔壁有异常噪声，
随即赶过去查看，发现有施工人员
正在安装一些通信设施。经询问，
他们要建移动机房，这让李先生立
即担忧起来：机房有辐射，还会有
噪声，他家离得最近，将来受到的
危害不是最大吗？

于是李先生贴出告示，呼吁大
家阻止这名业主建机房。

朱女士本人也住院内，是北楼
三单元二楼西户的住户，距离在建
机房的住户也很近，她认为机房的
辐射对人体健康带来威胁，也反对
在居民楼内建机房。据朱女士说，
当天上午，发现有人又来施工，院

内住户拨打110报了警，不过当民警
赶到时，施工人员已离开现场。

记者来到“北楼三单元一楼东
户”，敲门无人应，窗户紧闭看不到
室内情况。为了证明其屋内有施
工迹象，朱女士和院内另一住户带
着记者来到楼后，只见有两根外包
塑料管的粗线从室内引出，通往地
下。“这是他们施工引的地线，你看
这用的线多粗！”他们担心地说。

随后，李先生把当时在邻居家
拍的有施工人员及机房设施的照
片通过微信传给记者。

李先生认为，机房有辐射，怎
么能建在家属区呢？

负责该院物业的平顶山市诚
嘉物业公司的李女士也是该院住
户，她对记者说，物业方面得知情
况后，已通知业主不能在家属区建
机房，让他搬走。她认为机房有辐
射，建在家属区不合适，院里很多
住户都有孩子，不安全。

建机房业主：
可以请专家鉴定
若辐射超标就搬走

11月25日下午 ，记者与建机房
的业主郭先生取得联系。郭先生
说，随着宽带客户越来越多，移动
公司需要增加机房，他家在建的是
移动宽带中转机房。他表示已给
物业方面解释过了，机房的辐射不
能说一点没有，但微乎其微。

“电脑没有辐射吗？电视没有
辐射吗？人每天就生活在辐射当
中。”郭先生说，现在都靠证据说
话，“如果他们怀疑辐射大，可以请
专家来鉴定，“若证实辐射超标，对
人体有害，我可以搬走，一切费用
由我出。”

“我请专家怕他们不相信，最

好是请省环保厅或者国家环保总
局的专家来检测，我也希望搞清楚
机房的辐射到底有多大，对人体有
没有害，因为我还要留一间房子自
己住。”郭先生说，若要检测机房的
辐射，需要启用之后才能进行，他
认为自己是房主，有权决定房子作
何使用。

当晚，业主李先生告知记者，
已与建机房的业主郭先生取得联
系，双方商定次日上午在院内见面
协商。

11月 26日上午9时许，记者再
次来到园林路南14号院，李先生等
几名业主正在等待郭先生。随后，
郭先生赶到，双方针对机房的辐射
危害，唇枪舌剑地理论起来。

李先生等业主认为机房有辐
射，建在居住区内不合适，要求郭
先生搬走。郭先生则说，有无辐射
要用证据说话，“你们如果怀疑有
辐射，可以聘请专家来鉴定，费用
我来出”。几位邻居要求先到郭先
生房内一看究竟，郭先生称“走得
急，钥匙忘带了”。李先生当场拨
打了110，希望警方介入此事。

随后，一名民警赶到现场，简
单询问并作了记录。李先生等人
说，这已是几天来他们第三次拨打
110了。民警说这事非他们能够解
决，劝解双方还是好好协商，对于
进房探看一事，他建议可以在社区
民警的见证下进行。上午10时许，
郭先生称自己有事先行离去。

环保部门：
机房属于可豁免电磁辐射体
其辐射量甚至低于手机

近年来，随着通信业日益发
达，通信基站、机房日渐增多，公众
对辐射环境安全的关注度也越来

越高。许多市民担心这些设施会
对人体造成危害，本报也接到过多
起此类投诉。群众的疑虑有无根
据？记者就此采访了市环保局下
属机构——市危废辐射监管中心
主任丁少军。

丁少军解释说，此类通信设施
的辐射系电磁辐射，群众对此过度
担心是因为不了解，“只知其一，不
知其二”。

其实，电磁辐射是无处不在，
无时不有，不必过分担心。拿我们
每天使用的手机来说，手机在接通
和挂断的那一刻，辐射剂量是最大
的，比通信基站的辐射量还要大。
目前，变电站、高压线的辐射是比
较大的，但还没有因此而引发疾病
的记录。

丁少军告诉记者，为了向公众
普及辐射安全基础知识，提高对辐
射影响的认知度，2013年 6月 5日
世界环境日当天，市环保局会同平
顶山移动公司、供电公司等单位，
专门以“辐射安全基础知识问答”
的方式在《平顶山日报》做了整版
宣传报道。

据丁少军介绍，根据国家有关
规定，目前，基站、变电站和高压线
这三块需要做环评，而机房是豁免
的，即机房不需做环境影响评价。

多年来对全国基站的现场监
测表明，绝大部分的基站符合电磁
环境安全的要求。

省环保厅曾多次对我市一些
基站进行环保验收，尚未发现有辐
射超标排放的情况。机房属于可
豁免的电磁辐射体，其辐射排放量
比基站要低。

记者查阅我国《电磁辐射防护
规定》了解到，对超过豁免水平的
电磁辐射体，其拥有者必须对辐射
体所在的工作场所以及周围环境
的电磁辐射水平进行监测，并将监
测结果向所在地区的环境保护部

门报告。
针对电磁辐射的问题，平顶山

移动公司有关技术人员说，人们往
往会对陌生的东西产生恐惧，其实
所有用电的设备都会产生辐射，一
般情况下，越精密的仪器设备，辐
射越小。机房的辐射量仅相当于
一个30W的灯泡，并不比手机的辐
射大，对人体不会产生危害。

居民住宅小区是人口密集、信
息交流频繁的区域，随着手机及宽
带用户的不断增多，为了保证通信
质量，在小区内建设通信基站或机
房是不可避免的。

一方面，人们往往要求通信信
号强一些、不掉线，另一方面又不
愿通信设施离自己很近，这是一对
矛盾。

律师：
业主小区内建机房
应征得相关业主同意

那么退一步说，如果机房的电
磁辐射剂量在安全范围之内，居民
是否可以随意在小区内建基站或
机房呢？

对此，河南金年华律师事务所
的律师马文峰说，我国《物权法》规
定，不动产的相邻权利人应当按照
有利生产、方便生活、团结互助、公
平合理的原则，正确处理相邻关
系；业主将住宅改变为经营性用
房，除遵守法律、法规及管理规约
外，还需经有利害关系的业主同
意。

另外，业主不得违反国家规定
排放大气污染物、水污染物、噪声、
光、电磁波辐射等有害物质。

针对该小区业主建机房一事，
应该事先向相关业主做好解释说
明，并征得相关业主的同意。

楼内建移动宽带机房 众邻居担心辐射危害

住宅小区遭遇“辐射风波”

市区园林路南 14号院一
居民在家中建移动宽带中转机
房，邻居发现后，因担心辐射危
害而极力反对。几天来，此事
在该居民院引起一场“辐射风
波”。11月 26日上午，双方协
商不成第三次惊动了110。

随着通信日益发达，通信
基站、机房日渐增多，公众对辐
射安全的关注度也越来越高，
许多市民担心这些设施会对人
体造成危害，本报也接到过此
类投诉。群众的担心有无根
据？看不见的电磁辐射是否只
是一个传说？

□本报记者 王春霞

建移动宽带中转机房的园林路南14号院。 本报记者 彭程 摄


